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La Municipalidad firmó un convenio con la UTN San Francisco para crear un nuevo 
sistema, familiar al ya existente. No renovará con la anterior empresa, lo que además 
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ESCRIBE: NICOLÁS ALBERA
Días atrás trascendieron da-

tos del Ministerio de Educa-
ción de la Provincia de Cór-
doba, donde se informó que a 
nivel provincial en 2022 hubo 
243 demandas de interven-
ción por casos de abuso se-
xual: 110 en primaria, 105 
en secundaria y 28 en nivel 
inicial. El 71% estaban vincu-
ladas a situaciones acontecidas 
en el ámbito intrafamiliar. Las 
restantes, dentro de las institu-
ciones provocadas por adultos 

El año pasado, el Ministerio de Educa-
ción provincial intervino en más de 200 
demandas, de las cuales la mayoría fue 
en el ámbito familiar. La importancia de 
la ESI y las obligaciones de la escuela. La 
Justicia tomó nota de situaciones violen-
tas y cambió la forma de investigación de 
estos casos

Abusos sexuales en la escuela: qué cambió 
para lograr el involucramiento docente

La escuela sigue siendo, 
pese a todo, un lugar don-
de niños, niñas y jóvenes 

vulnerados pueden poner su 
sufrimiento en palabras. Y 
por ello su responsabilidad es 
grande si se detectan posibles 
casos de violencia o abusos ya 
que tiene la obligación por ley 
de denunciar. No obstante, no 

toda la comunidad educativa 
prefiere involucrarse.

Y desde la Justicia de San 
Francisco decidieron cambiar las 
formas de trabajar al momento 
de dar con un caso dentro de un 
centro escolar, teniendo en cuen-
ta que el promedio de denuncias 
de abusos sexuales es preocupan-
te, tanto en el ámbito local como 
en otras localidades del departa-
mento San Justo, donde niños y 
niñas son víctimas. 

SOCIEDAD
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o por otros niños. Es decir que 
tres de cada 10 ocurrieron en 
los colegios.

En abril pasado, por citar un 
ejemplo reciente en San Fran-
cisco, en un establecimiento 
escolar se detectaron dos casos 
en una semana. Por eso la es-
cuela se convierte en ese lugar 
de contención que muchos es-
tudiantes no encuentran en la 
casa o su entorno. 

Marco regulatorio 

En el país rige la Ley de Edu-
cación Nacional 26.206, la cual 
obliga que todos los jóvenes, ni-
ños y niñas estén en las escue-
las y sean sujetos de derecho. 
Dentro de esa norma se en-
cuentra la Ley 26.150, que esta-
blece como cometido que todos 
los educandos tienen derecho 
a recibir Educación Sexual 
Integral (ESI), en todos los 
establecimientos educativos 
públicos de gestión estatal y 
privada.

Rolando Aiassa, docente y 
secretario de Derechos Huma-
nos y Género de UEPC San 
Justo, sostuvo que estos marcos 
llegaron a las escuelas a través 
de políticas socioeducativas y 
se convirtieron en programas. 
También aclaró: “La ESI vino 
a obligarnos a los docentes a 
dar educación sexual integral. 
Habilita la palabra del docen-
te y de los estudiantes, a que 
se generen cuestionamien-
tos, reflexiones y se empieza 
a pensar la sexualidad. Esto 
abre una ventana y comienza 
a entrar un aire”.

Este aire, como lo denomina 
Aiassa, es sin dudas la palabra, 
el contar que algo malo sucede 
para luego proceder a denun-
ciarlo. Aquí tiene que ver la 
Ley 26.061, que también ubica 
a la escuela como agente pri-
mero para detectar vulneracio-
nes de derecho como el abuso 
o la violencia física. 

“Todo esto allanó el terre-
no para que los estudiantes 
empiecen a hablar de abusos 

sexuales, algo que es histórico, 
pero que muchas veces se ca-
lló. Hay niños, que hoy ya de 
adultos, viven con ese silencio 
y otros que por suerte empeza-
ron a hablar. Y en ese hablar, 
al único adulto que encuen-
tran como referente que los 
puede escuchar es el docente”, 
destacó Aiassa.

En el caso que un maestro o 
profesor tome conocimiento de 
un abuso, además de contener 

debe iniciar un trámite ad-
ministrativo para informar 
a sus superiores y a las áreas 
encargadas de las infancias, 
como la Uder y la Senaf.

María de los Ángeles 
Vergnano, directora del Ipem 
96 “Profesor Pascual Bailón 
Sosa”, subrayó que cuando la 
escuela queda involucrada ante 
un caso de violencia o abuso 
sexual debe participar con el 
fin de esclarecer y acompañar.

Reconoció que al estableci-
miento que dirige han llega-
do situaciones intrafamiliares, 
aunque destacó que no fue-
ron muchas: “Una vez que los 
chicos cuentan, que explotan, 
por así llamarlo, y dicen lo 
que pasó, se ponen más vul-
nerables. Hemos tenido casos 
que hasta que lo contaron no 
se había percibido la realidad 
de la situación, había algo de 
naturalidad sobre todo cuando 
son más chicos. Cuando dan 
cuenta que está mal lo que 
viven necesitan una inter-
vención integral de muchos 
lados. No solo la escuela, tam-
bién de tribunales, la familia, 
la Uder”.

Vergnano valoró luego el rol 
de la ESI: “Uno de los temas es 

“Gracias la ESI las 
escuelas habilitan

a los chicos a
poder hablar”.

Marita
Vergnano.  
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el cuidado del cuerpo, el respe-
to por el otro. Gracias a que la 
ESI entró en vigencia, las es-
cuelas habilitan a los chicos 
a poder hablar. No siempre es 
la víctima la que cuenta, a ve-
ces es un familiar, entonces los 
chicos que asisten a la escuela y 
son educados en ESI ayudan a 
otro miembro de la familia que 
no sabía que podía denunciar”.

Temor y búsqueda 
de protección  

Milagros Carballo, sanfrancis-
queña que fue víctima de abu-
so sexual durante muchos años 
por parte de su padre –que fue 
condenado en un juicio luego de 
que lo denuncie-, desde hace un 

tiempo conforma un grupo que 
busca prevenir abusos sexuales 
con otros profesionales al que 
denominó “Arque Alma”.

En su actividad brindaron ta-
lleres interactivos durante 2022 
en los jardines y escuelas de la 
región, otorgando herramien-
tas a los niños para que sean 
capaces de detectar el riesgo 
ante una posible situación de 
abuso y cómo tienen que actuar 
en caso de que lo estén pade-
ciendo. Además, llevaron ade-
lante charlas abiertas a docen-
tes y público en general.

Consultada por El Periódico, 
Carballo indicó que en estas ac-
tividades encontró “desconoci-
miento en cuanto a que el cole-
gio esté facultado para denunciar 
y que esa denuncia se tomaría 
como anónima, también”.

Luego, aclaró: “La Justicia 
cuando recibe la denuncia de 
parte de la escuela actúa, pero no 

pone en conocimiento de nadie 
que fue la escuela o tal perso-
na que informó sobre el suceso. 
Calculo que conocer bien esto 
abriría la posibilidad de de-
nunciar más casos. Hay maes-
tros que sí actúan y se involu-
cran a fondo”.

En este aspecto, el fiscal 
Bernardo Alberione reco-
noció que debieron subsanar 
una situación para evitar que 
un docente o directivo corra 
algún peligro en el caso de 
involucrarse: “La escuela es el 
segundo lugar de conocimien-
to de estas situaciones. Había 
un error que se cometía al dar 
inicio a las actuaciones con la 
declaración del director del co-
legio y el docente que sabían 
de un abuso, entonces los pa-
dres derivaban luego todo el 
enojo a ellos y no había una 
estructura para protegerlos”.

Alberione agregó que en el 
último tiempo participó de 

charlas con la comunidad edu-
cativa por medio de la Mesa de 
Educación Provincia-Munici-
pio, donde llegaron a acuerdos: 
“Quedamos en que el colegio 
no hace la denuncia, sino que 
el docente o el directivo que se 
entera manifiesta lo sucedido. 
Entonces no lo llamamos al 
comienzo de la causa porque 
no es un testigo directo sino 
referencial. Lo que hacemos 
de entrada es inspeccionar 

el entorno familiar para ver 
los elementos que indiquen 
un abuso. Y al docente se 
lo convoca en la mitad de la 
causa, entre la prueba donde 
refiera lo que ocurrió en su 
actividad. Con esto se buscó 
la manera de sacar a la escuela 
del centro de escena para evitar 
actos de represalias”, señaló.

Habilitar la palabra 

Durante la charla con este me-
dio, Aiassa reconoció una rea-
lidad: “No todos los docentes 
habilitan la palabra, pero segu-
ramente en la vida escolar del 
pibe hay docentes que generan 
otros vínculos y ponen en esce-
na estos temas. Hay una res-
ponsabilidad que no se puede 
eludir, porque si sabemos de 
un abuso y eludimos la res-
ponsabilidad es un delito”, 
afirmó. Y destacó: “Los docen-
tes no denunciamos pero somos 
los primeros referentes para la 
escucha como los médicos en el 
sistema de salud y debemos co-
municarlo al directivo”.

Por último, el secretario de 
Derechos Humanos y Géne-
ro de UEPC San Justo, reve-
ló la complejidad de este tipo 
de situaciones: “La escuela 
tiene responsabilidad, hay 
relatos que son desgarra-
dores. Su rol es generar in-
fancias y adolescencias más 
libres y más felices”.

“La escuela tiene 
responsabilidad. 
Su rol es generar 

infancias y  
adolescencias 

más libres y más 
felices”. 

Rolando
Aiassa

ABUSOS SEXUALES EN LA 
ESCUELA: QUÉ CAMBIÓ PARA 

LOGRAR EL INVOLUCRAMIENTO 
DOCENTE

( viene de página 9 )
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EL DÍA DESPUÉS: LO QUE 
DEJARON LAS ELECCIONES
( continúa en página 6 )

El día después: lo que dejaron las elecciones

POLARIZACIÓN, 
EL DATO 
SALIENTE

Por quinto período consecutivo 
desde 2007 en San Francisco 
el peronismo y su frente ahora 
llamado Hacemos Unidos por 
Córdoba se impuso en las ur-
nas. Damián Bernarte obtuvo 
un respaldo claro con el 42,3% 
de los votos y gobernará la ciu-
dad por los próximos cuatro 
años a partir de diciembre. Has-
ta entonces, seguirá su mandato 
como intendente interino, tras 
el pedido de licencia de Ignacio 
García Aresca en 2021.

En comparación con la última 
elección municipal, y a falta de 
ocho mesas que aún no fueron 
contabilizadas en el escrutinio 
(algo habitual en toda votación), 
Hacemos Unidos por Córdoba 
bajó del 45,55% de 2019 (17.540 
votos) al 42,3% ya mencionado 
(16.274). Es decir, 1.266 votos 
menos, pero que igualmente 
le alcanzaron para mantener 

el Gobierno local. Se mantuvo 
pero con un leve descenso en el 
porcentaje obtenido. 

La polarización se manifies-
ta en el crecimiento del bando 
opositor. Juntos por el Cambio 
pasó del 27,33% en 2019 (10.524 
votos) si es que se suman los 

apoyos de Luciano Stoppa-
ni y Cristian Canalis (que se 
postularon divididos) al 35,7% 
que obtuvo ahora Marco Puri-
celli (13.730), un crecimiento de 
algo más de ocho puntos y 3.206 
votos. Y tendrá los cinco con-
cejales opositores, uno más que 
en la actualidad.

BERNARTE, 
CON VOTOS 
PROPIOS
Con un triunfo quizás más ajus-
tado de lo que se esperaba, pero 

triunfo al fin, Bernarte puede 
mostrar liderazgo en el pero-
nismo con votos propios y re-
lanzar su gestión. La campaña 
fue toda suya, centrada en su 
figura. Ganaba o perdía él. Ya 
no lo podrán chicanear desde la 
oposición que no lo eligió na-
die, pese a que ocupa el puesto 
de forma interina porque así lo 
prevé la ley tras la licencia de 
García Aresca. Su corta gestión 
de 18 meses al frente del Eje-
cutivo obtuvo su respaldo en 
las urnas.

“Lo llamé y le  
dije a Llaryora:  

‘Preparate porque 
desde acá vamos 

a pedir mucho’”. 

Damián
Bernarte

ESCRIBE: FAUSTINO RIZZI
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en cantidad de votos Encuentro 
Vecinal y el Frente de Izquierda 
Unidad.

De estos candidatos, quien 
sí obtuvo algo más de votos 
en comparación con el 2019 
fue Germán Cassinerio, iden-
tificado con Javier Milei en La 
Libertad Avanza, que sacó ape-
nas el 3,2% y ocupó el quinto 
lugar. Sin embargo, teniendo en 
cuenta el supuesto tirón que ten-
dría Milei a nivel nacional, fue 
una muy pobre cosecha de 
votos para un candidato con 
escasa actividad política, como 
ya viene ocurriendo en todas las 
elecciones provinciales con los 
denominados “libertarios”.

bre los buenos resultados que ob-
tuvo intentará cimentar su futuro 
político, seguramente facturando 
puertas adentro. Su decidida estra-
tegia de encabezar la lista fue apro-
bada en las urnas y quedó como 
claro vencedor en la disputa con 
la concejala Cecilia Roffé. In-
cluso, Puricelli hizo su campaña 
sin ningún apoyo de Roffé, se-
gunda en su lista y que solo hizo 
campaña para ella y Luis Juez, 
pero no para su propio candidato 
a intendente, del que se cuidó de 
ni siquiera mencionar. 

Lo dejó en claro el ahora re-
ferente del espacio en una entre-
vista con este medio en el cierre 
de campaña: “Claramente la es-

trategia era salir dos años antes 
de la elección, no dos meses”, en 
un mensaje que pareció dirigido 
a sus compañeros que son conce-
jales desde 2019.

LOS DEMÁS, 
MUY LEJOS 
El resto de los postulantes quedó 
muy lejos de los primeros pues-
tos y ninguno logró una banca 
en el Concejo Deliberante. Los 
resultados no fueron los espera-
dos, principalmente para Gus-
tavo Piscitello y el concejal 
Andrés Romero, como ambos 
reconocieron. También bajaron 

gestión, como lo destacó durante 
toda su campaña.

PURICELLI, 
VENCEDOR EN 
LA INTERNA 
CON ROFFÉ 
En Juntos por el Cambio las pe-
leas internas fueron evidentes y 
hasta el mismo día de la elección. 
Ya antes de la campaña Puricelli 
tuvo que esquivar el “fuego ami-
go”. Ahora puede sacar pecho y so-

Aunque en la ciudad sacó 
menos apoyo que Martín Llar-
yora (quien llegó al 52% en la 
ciudad), en 2023 los votos son 
suyos y tiene la oportunidad de 
mostrar una gestión más propia 
a partir de ahora o bien desde 
diciembre. Sabe que la victoria 
no fue holgada y tiene cuatro 
años más de gobierno por delan-
te. El triunfo de Llaryora como 
gobernador podría ser un apoyo 
fundamental para su próxima 

“Hemos hecho la 
mejor elección 
de la oposición 
de los últimos 

40 años”. 

Marco 
Puricelli

“Siento desilusión 
porque creo que 

habíamos marcado 
la diferencia”. 

Gustavo  
Piscitello

“Hay que seguir 
trabajando hacia 

adelante y 
construyendo”. 

Andrés 
Romero

15años

15 AÑOS

•15 AÑOS •
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ESCRIBE: IVANA ACOSTA

Domingo Benso, 
histórico referente 
del sector, habló so-
bre la elección de la 
localidad por parte 
de la Provincia para 
un encuentro na-
cional este sábado.

Benso explicó que si bien 
cada una trabaja de manera 
individual, entre todas tam-
bién han formado “Devoto 
Cooperativo” que reúne a 
todas las entidades. Aparte 
de las mencionadas forman 
parte el Grupo Cooperativo 
Devoto, Tamberos, Coopera-
tiva Agropecuaria Producto-
res y Consumidores y las dos 
escolares.

La cita

El encuentro tendrá lugar en 
el gimnasio de la Sociedad 
Sportiva Devoto, desde las 16. 
Allí se montará una feria para 
exhibir las actividades que se 
desarrollan en cooperativas de 
la localidad y la región. 

Por otra parte, para el acto 
central está prevista la presen-
cia de funcionarios provincia-
les y referentes de entidades 
que agrupan a cooperativistas. 
Con la palabra de autoridades, 
mensajes de referentes de Coo-
perativas estudiantiles y de de-
sarrollo local.

Devoto, cuna cooperativa, elegida para 
un encuentro nacional este sábado

DÍA DEL COOPERATIVISMO

cialmente en los pueblos. Es la 
manera más justa de generar 
servicios, mano de obra, pro-
veer alimentos, incluso ahora 
ya genera el 10% del Producto 
Bruto Interno. Por eso estamos 
felices de que se haya elegido 
a Devoto para este encuentro”, 
comentó el empresario y diri-
gente a El Periódico.

Hacia lo sustentable 

Este año el lema internacio-
nal que une a estas entidades 
es “Cooperativas por el desa-
rrollo sostenible” y Devoto no 
ha sido la excepción en cuanto 
a poner en práctica entidades 
vinculadas al sector. 

En la actualidad son dos las 
cooperativas devotenses enfo-
cadas en esta área, “Soy vos” y 
“El Progreso”. La primera de 
ellas se dedica al reciclaje de 
cartón e incorpora a chicos que 
terminaron la escuela para que 
aprendan oficios. La segunda 
recicla silobolsas y también 
tiene una unidad de negocio 
vinculada al rubro textil.

"Devoto es conocido 
por ser la capital 
provincial del coope-

rativismo y su trayectoria llevó 
a que el Gobierno de Córdoba 
la eligiera como sede para un 

Encuentro de Cooperativismo. 
La cita es este sábado 1 de julio 
a partir de las 16, en el gimnasio 
de la Sociedad Sportiva Devoto.

El evento coincide con el Día 
Internacional del Cooperati-
vismo y será el contexto ideal 
para hablar de la economía so-
lidaria como modelo de creci-
miento. 

Además de los representan-
tes de la región se prevé que 
lleguen referentes de organi-
zaciones de todo el país y de 
distintos sectores productivos 
junto con funcionarios del Go-
bierno provincial.

Un buen momento

Domingo Benso, que es asesor 
y referente del Grupo Coope-
rativo Devoto, comentó que en 

la localidad están emocionados 
por la elección, pero también 
porque reafirma la intención de 
impulsar la economía solidaria.

“El cooperativismo tiene 
cada vez más presencia, espe-

15años

15 AÑOS

•15 AÑOS •
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Las cooperativas y la construcción de un mundo mejor
en las personas, no en el 
capital, no perpetúan ni 
aceleran la concentración 
de capital y distribuyen 
la riqueza de una manera 
más justa.

Las cooperativas tam-
bién fomentan la igual-
dad externa. Como están 
basadas en la comunidad, 
están comprometidas con 

En 1992, también la Asam-
blea General de la ONU 
(Naciones Unidas) pro-

clamó la necesidad de realizar 
un “Día Internacional de las 
Cooperativas” a partir de julio 
de 1995, en conmemoración al 
centenario de la creación de la 
Alianza Cooperativa Inter-
nacional (ACI).

La ACI fue fundada en Lon-
dres en 1895. Es un grupo que 
reúne organizaciones coopera-
tivas de 100 países que cuen-
tan con un total de 700 millo-
nes de miembros.

En diciembre de 1994, la 
Asamblea General de la ONU, 
invitó a los gobiernos, orga-
nizaciones internacionales, 
organismos especializados y 
organizaciones cooperativas 
nacionales e internacionales a 
observar anualmente este día, 
reconociendo que las coopera-
tivas estaban pasando a ser un 
factor indispensable del desa-
rrollo económico y social. 

El objetivo de este día in-
ternacional es: aumentar la 

conciencia sobre las coope-
rativas; destacar la comple-
mentariedad de las metas y 
los objetivos de las Naciones 
Unidas y del movimiento in-
ternacional de cooperativas; 
destacar la contribución del 
movimiento en la solución 
de los principales problemas 
abordados por las Naciones 
Unidas; fortalecer y ampliar 
las asociaciones entre el mo-
vimiento internacional de 
cooperativas y otros partici-
pantes, incluidos los gobier-
nos, a nivel local, nacional e 
internacional.

El movimiento 
cooperativo

Las cooperativas son recono-
cidas como asociaciones y em-
presas a través de las cuales los 
ciudadanos pueden mejorar 
sus vidas de manera efectiva 
mientras contribuyen al avan-
ce económico, social, cultural 
y político de su comunidad y 
país. El movimiento cooperati-
vo también ha sido reconocido 
como un actor principal en los 
asuntos nacionales e interna-
cionales.

El modelo de afiliación 
abierta de las cooperativas 

permite el acceso a la creación 
de riqueza y la eliminación de 
la pobreza. Esto resulta del 
principio cooperativo de la 
participación económica de 
los miembros: "Los miembros 
contribuyen equitativamente 
y controlan democráticamente 
el capital de su cooperativa". 

Debido a que las coo-
perativas están centradas 

el desarrollo sostenible 
de sus comunidades, am-
biental, social y económi-
camente. Este compromiso 
se puede ver en su apoyo 
a las actividades comuni-
tarias, el suministro local 
de suministros para bene-
ficiar a la economía local 
y en la toma de decisiones 
que considera el impacto 
en sus comunidades. 15años

15 AÑOS

•15 AÑOS •

ESCRIBE: IVANA ACOSTA
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ESCRIBE: OSCAR ROMERO

José Gómez, el playero que carga“buena energía”
De pequeño en la playa

La historia de José como “pla-
yero” -como se conoce habi-
tualmente al personal que 
realiza tareas de expendio de 
combustibles-, se remonta a 
su niñez, de origen humilde. 
Es hijo de Antonio Gómez y 
Zulema Giannini, ambos del 
norte del país, cuyo padre ya se 
desempeñaba en el trabajo en 
estaciones de servicio. 

“Somos seis hermanos-cuen-
ta José a El Periódico- y nos 
criamos todos en la estación de 
servicio, hasta mis hermanas 
inclusive”. 

Según relata, de adolescen-
te tuvo que seguir trabajando 
como playero hasta que a los 
20 años se casó con la que es 
todavía su esposa, Zulma, y 
con la que emprendieron un 
viaje a Buenos Aires, donde 
José comenzó a trabajar en 
una empresa vial. Por esos 
años, su padre fue contratado 
como encargado en la estación 

de servicio en San Francisco 
y, viendo la tranquilidad y 
las posibilidades que ofrecía 
nuestra ciudad, comenzó a 
invitar a sus hijos a que lo si-
guieran.

Así fue que José llegó a San 
Francisco. Corría el año 1993. 

“De santafesinos pasamos a 
ser cordobeses, pero tenemos 
el alma santafesina todavía”, 
dice entre risas. Aunque lue-
go admite: “Soy un agradeci-
do porque San Francisco nos 
abrió las puertas y con mu-
cho sacrificio hoy gracias a 
Dios disfruto el trabajo, soy 
feliz acá y me siento muy 
bien”.

- ¿Dónde encontrás esa fe-
licidad en el trabajo? Porque  
no le pasa a mucha gente…

-(Ríe) Creo que la vida nos 
fue enseñando, uno ha pasado 
por muchas cosas. En mi caso 
empezamos a trabajar desde 
chicos con mis hermanos y 
hoy lo disfrutamos. Aprendí, 

Trabaja hace 30 
años en una esta-
ción de servicio. 
Con una vida de 
esfuerzo y sacrifi-
cio, no pierde su 
entusiasmo y ase-
gura que “le sobra 
nafta” para seguir 
en su labor.

comunes en los contextos la-
borales, también existen ex-
cepciones. Y una de ellas es 
la de José Luis Gómez (55), 
empleado en la estación de 
servicio Axion en la rotonda 
de acceso a San Francisco, un 
ejemplo de perseverancia en 
su trabajo.

José lleva en la estación de 
servicio Ferrando y Ferran-
do SRL más de tres décadas, 
pero su vínculo con el rubro 
comenzó en su niñez. Todavía 
cursaba los últimos grados 
en sus estudios primarios en 
su localidad natal, Tostado 
(Santa Fe), cuando le tocaba 
salir e irse a cubrir un turno 
en la estación de servicios del 
pueblo, donde ya trabajaba su 
padre. Pese a tener que traba-
jar en su infancia, el hombre 
se muestra orgulloso y agra-
decido de que tantos años de 
esfuerzo le hayan posibili-
tado cumplir el sueño de 
su casa propia y "construir" 
una familia feliz. 

Historias

Al ser un referente den-
tro de la firma, muchas 
veces José es el encar-
gado de hablar con los 
jóvenes que ingresan a 
trabajar a la empresa. 
En este sentido, confie-
sa: “Por ahí les cuesta 
un poquito adaptarse a 
los horarios de las esta-
ciones de servicio, más 
que nada los fines de 
semana. Uno acá tiene 
muchos años y trata de 
explicarles cómo es la 
cosa, cómo manejarse. 
Siempre les digo que a 
los trabajos hay que va-
lorarlos, tomarlos con 
buena energía”. 

Su mensaje a
los más jóvenes

En medio del bulli-
cio urbano, en el que 
hombres y mujeres 

corren para cumplir con sus 
actividades diarias, donde el 
estrés y el descontento son 
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a pesar de todo, a nunca ba-
jar los brazos. Me siento muy 
bien acá. Además, uno tiene 
una conexión con la gente. Por 
ahí, la gente no está pasando 
un buen momento, pero si 
uno le demuestra buena aten-
ción, sinceridad y seriedad en 
tu trabajo, además de buena 
energía, creo que el cliente se 
contagia de eso. 

-¿Qué fue cambiando en la 
actividad? 

-No cambió mucho. Años 
atrás la facturación era todo 
a mano, se usaban remitos así 
nomás. En ese aspecto sí hubo 
modificaciones. Hoy tenemos 

tecnología para trabajar que 
es muy cómoda, la gente se va 
más rápido y eso simplificó las 
cosas. 

- Los playeros a veces son 
“el termómetro” de la so-
ciedad cuando aumenta el 
combustible, ¿te dicen algo 
cuando hay suba de pre-
cios?

-Pasa que la gente ya como 
que está resignada, no reaccio-
na en ese sentido. Hoy es raro 
que alguien te diga algo de los 
aumentos, ya lo asimila. Más 
allá de todo, creo que el com-
bustible fue lo que menos ha 
aumentado de todo.

“Si uno demuestra 
buena atención 
y seriedad en el 

trabajo, además de 
buena energía, 

el cliente se  
contagia de eso”

José Luis 
Gómez

José lleva 34 años de casado con Zulma, su esposa 
también oriunda de Tostado y con quien tiene cuatro 
hijos, dos varones y dos mujeres. 

Juntos se acompañaron en cada decisión de la vida 
y entre los dos, hombro a hombro y ladrillo por ladri-
llo, construyeron su casita en barrio 9 de Septiembre: 
era el sueño de ambos. 

En el año ’97, el matrimonio con sus hijos decidió 
irse a vivir al campo durante cuatro años, para así 

poder ahorrar y, primero, comprar un lote y luego, 
armar su casa. 

“Mi esposa fue la que me apoyó siempre y a con-
secuencia de eso logramos comprar nuestro lote. Fue 
duro vivir en el campo, con lo que íbamos ahorrando 
comprábamos mil ladrillos. De a poco hicimos nues-
tra casita a pulmón”, sostiene José.

El sacrificio que tuvo que hacer esta familia de 
trabajadores para llegar a la casa fue altísimo: cuenta 

que trabajaba horas extras, no se tomaba francos y ni 
siquiera vacaciones durante aquellos años. “Íbamos 
al lote a hacer mezcla y a colocar ladrillos hasta la 
noche, nos iluminaba una lámpara de la esquina”, 
admite emocionado. “Hoy tenemos una casita her-
mosa y pudimos tener una despensa en la casa que 
atiende Zulma. Cuando no trabajo colaboro en la des-
pensa, así que entre los dos no bajamos los brazos”, 
añade. 

“Nunca bajar los brazos”
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Elecciones PASO: Frontera y Josefina 
ya tienen sus aspirantes

Otro de los dirigentes que 
se presentará el 16 de julio es 
Rubén Contrera, quien en-
cabeza la lista de Unidos por 
Frontera, llevando como pri-
mer precandidato a concejal a 
José Magnien.

Vicentín Dundo será 
otro de los precandidatos 
a intendente y se presen-
tará por la lista Adelante. 
Lo acompaña como prime-
ra precandidata a concejal 
Susana Pérez.

A dos semanas de las primarias en la provincia de Santa Fe, la 
campaña está en marcha. Civalero no se presenta en Frontera, 
Sicardi busca su octavo mandato en Josefina.

POLÍTICA

El próximo 16 de julio 
se desarrollarán las 
elecciones Primarias, 

Abiertas, Simultáneas y Obli-
gatorias (PASO) en la provin-
cia de Santa Fe, donde además 
de elegir autoridades provin-
ciales, las vecinas localidades 
de Frontera y Josefina votarán 
para renovar las locales. En es-
tos comicios se definirán todos 
los candidatos para las genera-
les del 10 de septiembre.

En este marco, los comicios 
en la vecina localidad de Fron-
tera tendrán la particularidad 
de que la actual intendenta, 
Victoria Civalero, decidió no 
presentarse a esta contienda 
electoral. En esta oportunidad, 
el precandidato a intendente 
por el oficialismo será el ac-
tual secretario de Obras, Os-
car Martínez, quien irá por la 
lista Santa Fe Puede y llevará 
como primera precandidata a 
concejal a Rossana Nieto.

En tanto que serán cinco los 
precandidatos a intendente en 
total que irán por el poder en 
las próximas elecciones. Entre 

ellos quien tiene firmes inten-
ciones de dar pelea, Juan Ma-
nuel Pastore, representará la 
lista del PJ Elijo Hacer, acom-
pañado por el actual concejal 
y compañero de banca Nicolás 
Palomeque.

Alicia Rivarola encabeza 
la lista Frontera Sin Miedo, y 
es acompañada como primera 
precandidata a concejal Patri-
cia Quinteros.

Por último, la lista Escu-
charte Santa Fe no presentó 
precandidato a jefe comunal 
pero sí la lista de precandida-
tos a concejales. Quien encabe-
za el espacio es Carlos Farina. 

Josefina tendrá 
los mismos candidatos

Al igual que el resto de las loca-
lidades de la provincia de San-
ta Fe, los vecinos de Josefina 
tendrán otro año con elección 
importante dado que además 
de sufragar por las autoridades 
provinciales, deberán decidir el 
futuro presidente comunal.

Días atrás se presentaron 
ante la Junta Electoral provin-
cial dos listas para competir en 
las PASO que se desarrollarán 
el 16 de julio. De esta forma se 
reeditará el mismo duelo elec-
toral de 2019 y 2021 en Josefi-
na, entre la actual presidente 
comunal Jorgelina Sicardi de 
Construyendo Juntos y Mau-
ro Bertorino de Unidos Para 
Cambiar Santa Fe. 15años

15 AÑOS
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# Juan Manuel Pastore (izquierda) y Oscar Martínez (derecha).
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Estacionamiento medido: habrá nueva App y 
ya no se usarán el llavero ni los parquímetros

Tras ello, indicó que una vez 
caído el actual sistema por 30 
días estará liberado el estacio-
namiento hasta que empiece 
a funcionar la nueva app.

Cabe recordar que la hora 
de estacionamiento medido en 
la ciudad cuesta 30 pesos, ac-
tualmente. 

El intendente Damián 
Bernarte aseguró que deci-
dieron no renovar el contrato 
con la anterior empresa en-
tendiendo que el sistema de 
parquímetros “se deja de usar 
en todo el mundo” y que es 
reemplazado “con aplicacio-
nes similares a la que esta-
mos presentando”.

Por otra parte, Bernarte des-
tacó el ahorro que implicará 
a las arcas municipales esta 
decisión: “Nosotros estábamos 
pagando a la firma al Altec al-
rededor de cinco millones cua-
trocientos mil pesos por mes 
de canon y estimamos ahora 
en adelante alrededor de un 
millón doscientos o algo más. 
El ahorro para el Estado mu-
nicipal es muy importante”, 
consideró.

Los usuarios debe-
rán bajar una nueva 
aplicación dispo-
nible en los próxi-
mos días. Debido al 
cambio, por un mes 
habrá estaciona-
miento liberado en 
San Francisco.

La Municipalidad infor-
mó que desde el mes 
de julio habrá cambios 

importantes en el Sistema de 
Estacionamiento Medido 
(SEM), al terminarse el conve-
nio con la empresa rionegrina 
Altec, especializada en desa-
rrollos tecnológicos, el cual no 
será renovado.

Esta situación implicó un 
convenio entre el municipio 
y la Facultad Regional San 
Francisco de la UTN, cuyos 

ingenieros se hicieron cargo 
de desarrollar el nuevo siste-
ma que estará disponible en 
los próximos días para los sis-
temas operativos de Android y 
Apple.

Asimismo, los usuarios de-
berán bajar una nueva aplica-
ción –todavía no se encuentra 
visible- y utilizarla desde el 
mes de julio en adelante como 
única herramienta para poder 
estacionar en las zonas delimi-
tadas, ya que serán dados de 
baja los parquímetros y los 
llaveros.

El ingeniero Juan Calloni 
explicó que se tratará de una 
“aplicación simple, intuitiva, 
con botones grandes para po-
der seguir los pasos”. Agregó 
que el sistema pedirá un nom-
bre de usuario y luego se po-
drán cargan datos personales 
o de la empresa, también del 
vehículo.

Además indicó que dentro 
de una familia se podrá com-
partir la cuenta si hay más de 
un vehículo en la casa y que 
los puntos de venta para cargar 
saldo seguirán existiendo. 15años
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(03564) 362637
elperiodicosf
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MOTOR

Aunque todavía resta un 
mes y medio para la 
23° edición del Rally 

San Francisco existe expec-
tativa y empiezan a conocer-
se algunas definiciones sobre 
esta competencia. Así como 
en 2022 Federico Villagra 
fue una de las estrellas, en 
la carrera este año arribará 
Claudio Menzi un experi-
mentado en este deporte. 

Por otro lado, habrá cambios 
en el especial nocturno dado 
que ya no será en la entrada 
a la ciudad sino en adyacen-
cias a la Plaza Vélez Sarsfield, 
mientras que la carrera inclui-
rá a Plaza San Francisco con 
un especial de “Power Stage”. 

El Parque de Asistencia, 
en donde estarán los equipos 
y la dirección de la prueba, se 
ubicará en el predio de la So-
ciedad Rural de San Fran-
cisco. Por otra parte, tal como 
sucedió en 2022 para el regre-
so del rally luego de 9 años de 
ausencia, se pondrá en dispu-
ta la “Copa Ciudad de San 
Francisco”, reservada única-
mente para pilotos y navegan-
tes que representen a la ciudad 
y su radio de influencia.

Cambios

El principal organizador,    
Tomás Perotti, dio detalles 

Rally San Francisco: 
Claudio Menzi

se suma a la 23° edición

El organizador y 
piloto Tomás Pero-
tti adelantó que su 
colega visitará la 
ciudad. La compe-
tencia está prevista 
para el fin de se-
mana del 18 al 20 
de agosto. 
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a El Periódico de lo que se 
viene en esta competencia que 
volverá a ubicarse en el top de 
atracciones deportivas para 
San Francisco y la región.

En referencia al cambio en 
el especial nocturno el piloto 
dijo: “El principal problema 
era porque cortar una ruta 
implicaba un trastorno logís-
tico bastante importante. En-
tonces, se buscó otro lugar en 
donde la gente que iba a ese 
tramo tenga mayor lugar para 
colocarse”. 

Allí apareció la Plaza con el 
circuito alrededor como punto 
ideal para esta etapa tan espe-
rada. “Ahí el público podrá 
ubicarse todo dentro de las 
dos plazas, todo el resto va a 
estar cerrado. La Municipali-
dad también realizó una inver-
sión en tribunas y vallas para 
mayor seguridad”, agregó.

El último tramo de la carre-
ra también tendrá un plus en 
esta edición. El “Power Stage” 
que entrega puntaje extra a los 
pilotos que definen el campeo-
nato será en Plaza San Fran-
cisco. La planificación está 
pensada para que sea por los 
laterales del barrio y genere la 
menor cantidad de molestias a 
los vecinos.

 
“El público va a poder llegar 

rápidamente por el pavimento 
nuevo en el camino a Plaza. 
Van a colocarse los food trucks, 
va a haber tribunas, diversio-
nes para los niños. El asfalto 
permitió que fuera más fácil el 
acceso y es un barrio lindo de 
nuestra ciudad que es bueno 
que la gente lo conozca”, afir-
mó Perotti. 

Los que llegan

Se esperan más de 100 autos 
inscriptos para la 23° edición. 
La diferencia del año pasado 
también será que la activi-
dad será durante dos días 

ampliando las posibilidades 
para asistir. 

“Si el sábado no pudiste ir, 
podés ir el domingo. Eso hace 
que también muchos pilotos 
nuevos vengan. Está confirma-
do porque corre todo el año el 
Rally Claudio Menzi, que co-
rrió en Europa en el Campeo-

nato del Mundo. Es un piloto 
de excelente trayectoria”, ase-
guró Perotti.

Sobre la carrera

La competencia tendrá como 
epicentro a San Francisco y 
transitará caminos de toda 
la región. Está prevista para 
que se desarrolle del 18 al 
20 de agosto con tres días de 
actividad y aproximadamente 
120 kilómetros de pruebas es-
peciales. 

El sábado la competencia 
transitará las pruebas de ve-
locidad de Esmeralda, Zenón 
Pereyra y Colonia Cello. El 
domingo, la etapa final de la 
carrera, será el turno de los 
tramos de Bauer y Sigel, Jo-
sefina y Plaza San Francisco. 

El de Plaza será el último es-
pecial válido como “Power Sta-
ge”, entregando así puntaje extra 
a los pilotos para el campeonato.

Se aguarda la presencia de 
más de 90 binomios que com-
piten habitualmente en el pre-
sente certamen de Rally Cor-
dobés, como así también más 
de 15 tripulaciones con repre-
sentantes de nuestra ciudad y 
la región que tomarán parte 
de la carrera, que superará se-
guramente el centenar de má-
quinas. 15años

15 AÑOS
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En Plaza  
Vélez Sarsfield,  

el público  
podrá ubicarse 

en los dos  
sectores. 

El municipio  
colocará tribunas..
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Esta carrera se dicta desde 
2019 en el Centro Regio-
nal de Educación Superior 
(CRES), conformado median-
te un convenio marco suscripto 
en el Ministerio de Educación 
de la Nación junto a la Muni-
cipalidad de San Francisco y la 
Universidad Nacional de Villa 
María. 

Nacida en Brinkmann, aun-
que reside en San Francisco 
desde hace varios años, la jo-
ven cursa el quinto y último 
año de la carrera.

“Tenía que encontrar alguna 
carrera que me gustara, que 
pudiera hacer en la ciudad, y 
me llamó mucho la atención 
UTN porque siempre me gus-
taron los números. La carrera 
justo abrió ese año y me gustó, 
básicamente, porque compara-
da con las otras ingenierías es 
una carrera que se avoca a la 

gestión de procesos, de proyec-
tos, de maquinarias, personas. 
Es una carrera tan versátil 
que permite que tu campo de 
acción sea muy amplio, en-
tonces uno se puede abocar al 
tipo de industria que le guste 
desde química, metalúrgica, 

no solamente industrias que 
se dediquen a la producción, 
sino también empresas que se 
dediquen a prestar servicios”, 
explicó.

Sobre la salida laboral que 
tiene Ingeniería Industrial, 

opinó: “Oportunidades labo-
rales siempre surgen, siempre 
buscan especialistas o inge-
niero industrial. Trabajo se 
va a conseguir siempre con 
el título. También surgen en 
el medio pasantías para hacer 
prácticas”.

Inscripciones abiertas

El 29 de julio de este año 
comenzará el Seminario 
Universitario 2024 en la 
modalidad extensiva, que se 
desarrollará bajo la moda-
lidad semipresencial, para 
quienes deseen comenzar 
una ingeniería o licenciatu-
ra en UTN.

En el link https://sanfran-
cisco.utn.edu.ar/contenidos/
seminario-de-ingreso-123 se 
encuentra toda la información 
necesaria, y el acceso al formu-
lario de inscripción.

ESTUDIÁ
“Oportunidades laborales siempre surgen”, asegura 
estudiante de Ingeniería Industrial y escolta en UTN

Por primera vez una es-
tudiante de Ingeniería 
Industrial se convirtió 

en parte del grupo de escoltas 
de la UTN San Francisco. Se 
trata de Paloma Rodríguez 
(22), quien con un prome-
dio de 8,63 fue designada en 
este rol junto a Guido Mela-
no, Carlos Cerutti, Lucrecia 
Martínez, y Lucio Bea Chia-
vassa, siendo además desig-
nado como abanderado el es-
tudiante Bruno Chiabrando.

La presencia de Paloma en 
este acto protocolar deja en 
evidencia el crecimiento y la 
consolidación de la carrera de 
Ingeniería Industrial, y por 
otro lado, el destacado rol que 
las mujeres protagonizan cada 
vez más en la ingeniería.

DE NUESTRA REDACCIÓN
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Bomberos de San Francisco brindaron 
capacitación a miembros del ETAC

Bomberos Voluntarios 
de San Francisco brin-
daron un Seminario 

de Incendios en Interiores e 
Industriales en el cuartel lo-
cal para personal del Equipo 
Técnico de Acción ante Catás-
trofes (ETAC) de la Provincia 
de Córdoba. El entrenamiento 
fue para 24 agentes técnicos, 
pertenecientes a sus 6 bases 
operativas.

La capacitación se dictó en 
tres días el fin de semana, y 
contó con desarrollo teórico 
y práctico sobre incendios en 
viviendas, comercios, depó-
sitos, edificios de altura e in-
dustrias. Se trabajaron temas 
como seguridad en la escena, 
protocolos de actuación, técni-
cas de extinción, incendios en 
hidrocarburos, ventilación y 
suministros, entre otros.

Al respecto, el comisario 
Ariel Ronconi mencionó: 
“El ETAC está diseñado para 
funcionar como apoyo a las es-
tructuras de defensa civil de la 
provincia. Ya ha participado en 
diferentes actividades dentro 
del país y de manera interna-
cional en catástrofes en otros 
países como Chile”, añadió. 

“Un gran porcentaje del per-
sonal que compone este orga-
nismo pertenece al sistema 
de bomberos voluntarios de 
la provincia”, explicó. Agregó 
que dentro del cuartel, hay 8 

EMERGENCIAS:      420000

BOMBEROS VOLUNTARIOS DE SAN FRANCISCO
ESPACIO  INSTITUCIONAL

bomberos que trabajan en el 
ETAC; trabajan 24 por 48 ho-
ras de descanso y en sus horas 
libres siguen cumpliendo con 
sus funciones de bomberos vo-
luntarios”, destacó. 

Respecto a cómo continua-
rán las capacitaciones, Ron-
coni mencionó: “Nuestro 

cuartel mantuvo una reunión 
con el secretario de gestión de 
riesgo climático, catástrofes y 
protección civil de la provin-
cia, Claudio Vignetta, y el 
director del ETAC, Martin 
Bustos. Además, detalló: “Se 
acordó un convenio entre am-
bas organizaciones, donde nos 
comprometemos a compartir 

conocimientos y actividades, 
de manera tal que permita el 
enriquecimiento teórico y la 
mejora de las tareas realiza-
das”. 

“Desde bomberos colabo-
ramos y capacitamos desde 
nuestro campo, iniciando con 
el Seminario de Incendios en 

Interiores e Industriales, sin 
costo alguno”, agregó. 

Para finalizar, concluyó: 
“La importancia es trabajar 
conjuntamente debido a que 
se trata de un organismo que 
cuando tenga que actuar lo 
va hacer en conjunto con el 
sistema de bomberos, Defensa 
Civil y la Policía de Córdoba”. 

Respecto a la continuidad de 
las capacitaciones, explicó: “La 
idea es darle continuidad, esta-
mos trabajando en un proyecto 
de pasantías de bomberos en 
el ETAC con trabajo de releva-
miento, de estructura, etcétera”. 

¿Qué es el ETAC?
 
Es un grupo de intervención 
inmediata, creado por la Pro-
vincia de Córdoba, con dedi-
cación exclusiva y de tiempo 
completo, organizado, capa-
citado, entrenado, con proto-
colos y procedimientos espe-
cíficos y dotado de recursos 
humanos, logísticos y tecnoló-
gicos idóneos para intervenir 
en la planificación, prevención 
y control de catástrofes, emer-
gencias, siniestros o situacio-
nes de desastre.

Actualmente se compone de 
998 efectivos, distribuidos en 
las sedes de Punilla, Sierras 
Chicas, Alta Gracia/Parava-
chasca, Tulumba, Las Rosas, 
Ninalquin y Río de los Sauces.

El cuartel local recibió a agentes pertenecientes al Equipo Téc-
nico de Acción ante Catástrofes de la Provincia de Córdoba, 
para capacitarlos en incendios estructurales.
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Se estrena 
Lombrices, 

una comedia 
local para reír 

y pensar 

Este fin de semana continúa en escena la 
obra “Lombrices” de Pablo Albarello, 
una comedia dirigida en San Francisco 
por Carlos Pioli y protagonizada por 
Adrián Trucco y Agustín Yoaquino. 

La propuesta del grupo de teatro La 
Puerta se presentará en el Sport Auto-
móvil Club el este sábado desde las 21 

y el domingo a las 20. Para reservas se 
pueden contactar a los celulares 3564-
674150 o 3564-675431.

“Es una obra que hace reír pero tam-
bién hace pensar muchísimo. Dos muje-
res que viven juntas en un edificio y se 
encuentran en un mundo paralelo a la 
realidad. Están encerradas en un edificio 

que se está incendiando y no se dan cuen-
ta de lo que pasa alrededor. Hay mucho 
de humor y humor negro”, sostuvo Pioli 
en El Periódico Radio (FM 97.1).

“Son dos varones que se visten de mu-
jeres porque así lo pide el autor de la 
obra. Es una linda puesta, entretenida”, 
manifestó el director.

La cantante san-
francisqueña co-
menzó a trabajar 
con una productora 
de Entre Ríos para 
volver a la música 
de sus orígenes, en 
un nuevo y ambi-
cioso proyecto. 

ALGO PASA

“La Roma” regresa a la cumbia
y con nuevo videoclip: “Tenso”

DE NUESTRA REDACCIÓN

a la cumbia santafesina, en lo 
que será, según anunció, un 
nuevo y ambicioso proyecto en 
su carrera musical.

La artista visitó La Maña-
na de El Periódico (FM 97.1) 
y se refirió a su nuevo video 
que ya fue presentado en sus 
redes sociales y anticipó algo 
de lo que se viene para el 
2024.

“Estrenamos una canción 
de este proyecto que estoy 
encarando. Nunca pensé que 

iba a volver a la cumbia por-
que disfruto de cantar y tocar 
todos los estilos. Pero decidí 
que este tenía que ser el ca-
mino, conocí un productor 
de Entre Ríos, estoy con una 
discográfica así que todo eso 
fluyó de manera natural”, co-
mentó.

Este video de su nueva eta-
pa se trata de un cover que 
se llama Tenso: “Es un tema 
de Paulo Londra que hicimos 
a nuestro estilo, bien cumbia 
santafesina como para para 

15años
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La cantante local Romi-
na Romero, “la Roma”, 
lanzó un nuevo videoclip 

que se enmarca en su regreso 

darle inicio a esta a esta nueva 
etapa”.

Según la cantante, su idea 
es ir presentando nuevos te-
mas durante los siguientes 
meses y para el año próximo, 
comenzar una gira por dife-
rentes escenarios del país.

“Hasta el año que viene voy a 
ir sacando música bastante se-
guido. Estamos grabando bas-
tante rápido, son temas míos 
y algunos covers con la idea 
de presentarlos en lugares más 15años
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grandes, como festivales y even-
tos. Vamos con todo, por eso es 
un proyecto que requiere tiem-
po y paciencia”, aseguró.
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SOCIEDAD
DE NUESTRA REDACCIÓN

parque de aves, el Museo de 
Cera o el gomón que pasa por 
debajo de las cascadas.

Respecto a las reservas, Cra-
vanzola indicó que aún hay 
tiempo para hacerlas. “Acá ha 
habido un tema, que fue lo de 
Previaje. Mucha gente se ha 
adelantado por el beneficio 
que daba el programa, que iba 
desde mayo hasta este fin de 

seis: “Aprovechan que tienen 
una semanita libre y aprove-
chan un fin de semana, salen 
un sábado y el miércoles ya es-
tán de vuelta”.

En cuanto a los recomen-
dados, el agente de viajes fue 
en el mismo sentido: “Es par-
ticular y personal, pero a mí 
me gusta mucho Cataratas 
o el norte. A mí no me gus-
ta el frío. Pero Bariloche está 
muy lindo, todo nevado. Hay 
mucha gente a la que le gusta 
esquiar. También han elegido 
Esquel, Penitentes y toda esa 
zona de Mendoza que también 
es muy linda”. 

Sobre Cataratas, además del 
clima, también destacó que en 
el camino se pueden visitar las 
Minas de Wanda y las Ruinas 
de San Ignacio, además de 
disfrutar de lindos paisajes y 
distintas excursiones, como el 

Vacaciones de invierno: cuánto sale viajar 
a Bariloche, Cataratas y al norte argentino
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semana. Muchos han adelan-
tado sus vacaciones para obte-
ner el beneficio”, dijo.

Seguidamente, añadió: “Hay 
bastantes lugares todavía por 
ese tema, en todo lo que es Ar-
gentina hay mucha disponibi-
lidad, así que hay que aprove-
char, acercarse, consultar e ir 
concretando las reservas para 
las vacaciones de julio”.

Precios

Consultado acerca de precios, 
un viaje a las Cataratas del 
Iguazú cuesta desde 50 mil 
pesos por persona tres noches 
con desayuno, traslado, visita a 
las Ruinas de San Ignacio y las 
minas de Wanda y las cataratas 
del lado argentino.

Para Bariloche, ya se habla 
desde 220 mil pesos por per-
sona en aéreo desde Córdoba, 
cinco noches con desayuno.

En tanto, para el norte ar-
gentino, en aéreo a Salta y 
Jujuy el precio arranca en 140 
mil pesos por persona e inclu-
ye tres noches en Salta y tres 
noches en Jujuy.

Para más información, se puede 
consultar al teléfono 3564238724 
o a la página de Facebook Puos 
Dalpago Viajes OK.

Se acercan las vacaciones de 
invierno y muchas fami-
lias empiezan a planificar 

viajes: Bariloche, el norte argen-
tino y las Cataratas del Iguazú 
son los tres destinos más ele-
gidos en San Francisco, según 
aseguraron desde la agencia de 
viajes Puos D'alpago Viajes.

Sebastián Cravanzola, al 
frente de la misma, indicó en 
La Mañana de El Periódico 
Radio (FM 97.1) que en el caso 
de las Cataratas, suele ser un 
destino muy pedido todo el año: 
“A veces a algunas personas les 
queda una semanita de vacacio-
nes y aprovechan para ir con la 
familia. Es de lo más elegido. 
También nos han consultado 
por Buenos Aires, Calafate, 
Ushuaia y algo para Mendoza. 
Pero lo más solicitado fueron 
esos tres puntos”, agregó.

Respecto a la cantidad de 
días que los turistas deciden 
irse, Cravanzola explicó que 
no suelen ser más de cinco o 
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FÚTBOL

Sportivo recibe a Depro con 
la necesidad de una victoria

DE NUESTRA REDACCIÓN

Sportivo Belgrano tiene la 
necesidad de volver a su-
mar de a tres en el Fede-

ral A para volver a acomodarse 
en la tabla de posiciones, en el 
inicio de la tercera rueda. Re-
cibe a Depro desde las 15 de 
este domingo en el “Juan Pa-
blo Francia”.

El equipo de Ariel Giacco-
ne viene de sumar dos empates 
consecutivos que le hicieron 
perder terreno en la tabla. En 
los dos partidos -ante Unión y 
Defensores de Belgrano- pudo 
ganarlos, pero falló en los me-
tros finales.

Por otra parte, Depro viene 
de sumar dos derrotas con-
secutivas, frente a Unión el 
miércoles pasado en Sunchales 
y con Douglas Haig en condi-
ción de local.

El árbitro del encuentro será 
Francisco Acosta, acompañado 
por Luis Ortiz y Néstor Cáce-
res; mientras que el cuarto juez 
será William Abdala.

Giaccone pide 
más agresividad

Con respecto a lo que viene, Giac-
cone explicó: “El equipo necesita 
más agresividad en los últimos 
metros. Jugamos muy bien en la 
zona de creación y en los últimos 
metros las poquitas que tuvimos 
no las pudimos concretar y no lle-
gábamos bien parado”.

“Vamos a tener un partido igual 
que con Defensores de Belgrano, 
cerrado y con mucha gente. Creo 
que tenemos que mejorar ese úl-
timo pase para que los delanteros 
nuestros tengan más acciones de 
gol. Hoy (por el miércoles) era 
casi imposible, teníamos mucha 
gente y por eso termina haciendo 
el gol Ramírez”, dijo el DT.
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FÚTBOL

La Hidráulica busca enderezar el rumbo 
de la mano de un hombre de la casa

ESCRIBE: MANUEL VILLARREAL

La Hidráulica de Frontera 
tiene nuevo entrenador 
tras la salida de Héc-

tor Vallejo, y se trata de otro 
hombre de la casa: Cristian 
Camino. Fue jugador, comen-
zó entrenando a la Novena Di-
visión en épocas donde costaba 
armar un grupo en esa cate-
goría ya que la mayoría de los 
chicos a esa edad juegan en el 
Baby Fútbol.

Hizo un trayecto por infe-
riores, ayudante de campo en 
reserva y primera, y hoy en-
cabeza el cuerpo técnico de la 
categoría más alta acompañado 
por Diego Nieto, Hugo Vo-
cos, Marcos Luna, Mauricio 
Roteda y el preparador físi-
co Iván Peralta. Una oportu-
nidad que le llegó producto del 
trabajo realizado y el profundo 
sentido de pertenencia que tie-
ne con el club.

 “Estoy muy contento, no lo 
esperaba, porque uno no espe-
ra que las cosas vayan mal en 

plasmar en la cancha”, co-
mentó Camino.

“Es nostalgia, porque la pri-
mera novena que armamos acá 
en el club fue categoría 2004 y 
el arquerito era 2007, era casi 
cuatro años más chico y bueno 
costaba mucho poder armar un 
equipo y obtener resultados, ob-
viamente que uno acá siempre 
lo hizo por los chicos y lo que 
menos buscó fue resultados, 
sino que mejoren y está a la 
vista. Hay chicos de esa cama-
da que hoy están en reserva, en 
sexta, algunos ya han debutado 
en primera. Es el recorrido que 
han hecho y uno acompañán-
dolos siempre”, indicó.

el club, sino que siempre quie-
ro que le vaya bien al que esté 
y bueno me llegó de sorpresa, 
pero lo tomo con responsabi-
lidad como lo he tomado a lo 
largo de estos años. Yo llegué 
al club en el 2009, fui jugador 
hasta el 2019 y después de la 
pandemia ya no arranqué más. 
Con los chicos fui técnico des-
de el 2015 hasta ahora, sigo 
estando en Séptima, pero ya 
con otra responsabilidad gran-
de que es el primer equipo del 
club”, explicó el nuevo DT.

También habló de lo que 
significa haber podido acom-
pañar a muchos chicos en 
todo el proceso de inferiores 
y al mismo tiempo compartir 
plantel con ex compañeros. 
“En el plantel actual hay va-
rios chicos que jugaron con-
migo, el caso de Alejandro 
Pérez, Marcos Pino o César 
Aymar, después hay muchos 

pibes que han surgido de las 
inferiores y chicos categoría 
2006 que los he tenido en la 
primera novena que armé, 
ellos eran 2006 y la categoría 
era 2004; hoy están llegando 
a reserva y primera. Es como 
cerrar un ciclo también, por-
que los tuve de chiquitos y 

tal vez los pueda dirigir en la 
más grande. Estoy muy con-
tento de haber tenido este re-
corrido, los años de fútbol me 
han dado también experiencia 
para aprender porque siempre 
me gustó escuchar, sacar al-
guna cosita de cada técnico, ir 
aprendiendo y ver si lo puedo 

Leé la nota completa en 
www..el-periodico.com.ar.
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HOCKEY

Antártida y el ascenso: “Tengo confianza de lograrlo”
ESCRIBE: MANUEL VILLARREAL

El hockey de Antártida 
Argentina vuelve a tener 
un amplio protagonismo 

en el torneo de la Federación 
Cordobesa en la temporada 
2023. Al igual que en los últi-
mos años, el equipo de prime-
ra división pugna por meterse 
en el torneo por el ascenso a la 
máxima categoría.

El año pasado se le escapó 
la clasificación en la última fe-
cha, pero lograron ser campeo-
nas en el Torneo Promoción. 
Este año llegan a esta instan-
cia dependiendo de sí mismas 
para avanzar y hoy reciben a 
La Salle de Córdoba en busca 
de alcanzar ese objetivo.

La delantera cordobesa, Ce-
cilia Taranto, habló con El 
Periódico donde contó sus sen-
saciones, la chance de concre-
tar una clasificación ansiada y 15años
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en el hockey. Se sumó hace 
cuatro años después de haber 
dejado la actividad.

“Lo mío fue como de casua-
lidad, yo ya había dejado de 
jugar al hockey y estábamos 
jugando un torneo mixto con 
unos amigos y me invitaron 
a jugar. Al principio no tenía 
muchas ganas de volver a en-
trenar y jugar, pero me con-
vencieron, fui al club y la ver-
dad que me encantó”, recordó.

Respecto a cómo se siente en 
este club y su identificación 
resaltó: “Me recibieron como 
en mi casa y volver al interior, 
esa cosa más familiar, que es 
lo que me gusta. El hockey de 
Antártida, ha avanzado mu-
cho, es un equipo competiti-
vo que siempre da batalla en 
los partidos, entonces la paso 
bien. A esta altura lo que uno 
busca más que competir tam-
bién es pasarla bien con la 
gente y hacer lo que uno le 
gusta”, comentó.

su permanencia en el club, al 
cual se sumó hace cuatro años. 

La goleadora del equipo, ex-
plicó que llegan en óptimas 
condiciones a la última fecha. 

“En los últimos tres partidos 
nos hemos fortalecido como 
grupo, muchos partidos los 
empezamos perdiendo 2-0, 3-1 
y terminamos en todas las si-
tuaciones dando vueltas esos 

resultados. Eso ayuda mucho 
en lo anímico, te meten un 
gol, te meten dos y el equipo 
psicológicamente cae y, sin em-
bargo, nosotras como grupo lo 
sabemos revertir”, analizó.

Asimismo, afirmó que “indi-
vidualmente hay mucha cali-
dad de jugadoras” y que a nivel 
grupal tienen confianza en cla-
sificar. “Tenemos condiciones 
para hacerlo”, explicó.

“Nos vamos a encontrar a 
un rival que es difícil, es un 
equipo que juega bien, que 
físicamente son fuertes. Creo 
que lo podemos ganar y po-
demos clasificar, depende de 
nosotras y eso también es lo 
bueno, depende de que noso-
tras ganemos “, indicó.

Antártida le dio una 
nueva oportunidad en 
el Hockey

Taranto contó que encontró 
en el club otra oportunidad 
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